
放纵戾气，大家都无路可走

□本报评论员 韩适南

5日下午，北京电影学
院，一名开着奥迪车的在校
学生与一名清洁工因停车问
题产生纠纷，双方随后发生打
斗。该清洁工在打斗中突然倒
地，随后不治身亡。北影校方
一位负责人称，双方为互殴。
(据12月6日《京华时报》)

一件微不足道的小事情，
竟然引发了一起命案，这恐怕
是任何人都没有意料到的。更

何况，这样的事情发生在大学
校园里，当事一方还是正在接
受高等教育的大学生。由于事
件正在调查中，一些详细的信
息还没有被披露，然而就已知
的信息，我们也能做出大致的
判断：这并非是利益冲突所
致，只是戾气让事情变得不
可控制；暴力不仅没能解决
问题，而且给当事双方带来
了灾难性的后果。

因停车产生的纠纷，几
乎无时无地不在上演，车主
和车主之间、车主和路人之
间、车主和交警之间、车主和
收费员之间……但很少听到

有因此大打出手的，致人死
亡的就更为罕见。在大学生
与清洁工的冲突中，不论具
体的对与错，单就当事人以
暴力去解决纠纷的方式，可
见一些不良社会现象对于年
轻学生潜移默化的影响。近
些年，类似的事情让人记忆
犹新：西安大学生药家鑫开
车撞人后，下车将被撞者捅
死；大学生李启铭在河北大
学驾车撞倒两名学生之后，
表现得不以为意，这都让人
感受到了一股强烈的戾气。
戾气行事，暴力解决，似乎成
了一些人解决各种问题的固

定套路，这与当事人身份的
高低并无多大关系，也不取
决于其是否开着豪车。而放
纵戾气的结果就是，大家都
无路可走。

就这起纠纷而言，大学
生和清洁工之间，虽然论人
生经历和社会地位都有着极
大的差距，但如果双方在最
初交涉时能有善意的表达，
恐怕很难走到肢体冲突的境
地，更不用说闹出人命官司
了。那么，为什么他们都不愿

“退一步海阔天空”？生活优
裕的大学生可能从来没有感
受过底层的艰辛，也很难与

他们有共同语言，并发自内
心地尊重一个清洁工。而艰
苦谋生的清洁工可能也容忍
不了衣着光鲜的大学生对自
己飞扬跋扈，并视之为为富
不仁，而不把它当做一时的
年轻气盛。不同阶层之间缺
乏沟通，必然产生误解和对
立。彼此都认为很难说服对
方，也不愿做“无用功”，用拳
头说话就成了第一选择。当
初，药家鑫非要杀掉事故中
的受伤者，有一个很奇怪的
理由就是“农民很难缠”。

就像之前的类似案例，
与清洁工互殴的大学生已经

被贴上了“富二代”的标签，
但是，仅仅把这起纠纷归结
为为富不仁未免又太简单
了。为什么接受高等教育的
年轻人，面对与自己完全处
于不同生存状态的人，不能
表现出应有的教养？如果面
对一个西装革履的教授，他
还有这么大的戾气吗？

这可能就不是富与穷的
问题了，我们更应该反思的
是社会温情何以在飞速的发
展中渐渐流失。让不同阶层
的人增加了解，接受和容忍
彼此的不同，这大概才是消
除戾气的有效途径。

我们更应该反思的是社会温情何以在飞速的发展中渐渐流失。让不同阶层的人增加了解，接受和容忍彼此的不同，这可可能才是消除戾气的有效途径。
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□龙敏飞

厦门国泰妇产医院因存
在外科医生冒充妇科医生做
手术、执业许可证过期未补
办仍继续营业等违法行为，
被厦门市卫生局吊销《医疗
机构执业许可证》。而厦门市
政府在行政复议后表示，因
考虑到社会维稳，有200多名
员工要就业和国泰的经济损
失，决定停止执行具体行政
行为。(据12月5日《中国青年
报》)

厦门国泰妇产医院，有
如“打不死的小强”，国内那
么多知名媒体报道了，执法
监督员郑幼卿这么较真地
打 击 了 ，看 过 新 闻 的 网 友
与读者都那么愤怒了……
这 家 医院依旧能“起死回
生”，依旧能“东山再起”。风
波过后，一切照旧，即便记者
去 医 院 查 看 ，也 看 不 到 任
何“ 吊 证 风 波 ”留 下 的 痕
迹，医院还是那么井井有条，
照常营业。

官方解释说是“就业需
要”。如你所知，所谓的“就业
需要”，不过是一个“临时工”
而已。的确，让医院自我改

正、从善如流，是最行之有效
的办法，但问题是，国泰医院
不同于其他，它早已不是第
一次违法了，而且也早就给
过其改过自新的机会了，但
它就是屡教不改。这样的医
院，你说除了吊证，还有什么
举措更顺应民意？之所以不
能吊证，其真正的原因，恐怕
还是后台硬。

更何况，即便退一步说，
真的是“就业需要”，那就可
以不吊证么？须知，医院是救
死扶伤之地，假如为了保住
就业人员的饭碗而让违法医
院继续存在，那么医院救不
了人是小事，但如果耽搁了

救人的最佳时机，那便是为
祸不浅了。这家医院现实的
写照，也印证了猜测，的确有
血淋淋的现实告诉我们，这
家医院留着，为周边百姓的
健康与安全埋下了极大的安
全隐患，而不按规矩办事，类
似医院绝不会唯有国泰这个

“孤例”，那危害的必然是公
共安全。

如果说，“就业需要”是
一种经济，那公共安全显然
是更大的一种经济。当一家
医院的生存，不是遵从必要
的秩序，而是为了“就业需
要”，抑或是其他什么理由，
这样枉顾秩序的让步，其危

害性比一家违法医院的危害
更大。一家违法医院，最多为
祸一方；而一旦人为不遵从
秩序，视规则如无物，必将带
来更大的公共危害，而每一
个人都会是不遵从秩序的潜
在受害者。

国泰医院整改态度好也
罢，民营医院总是有畸形发
展也罢，抑或是“就业需要”，
都不是践踏社会秩序的理
由。所谓国有国法家有家规，
对屡教不改的国泰医院而
言，我们的围观与关注，不仅
仅是为了对违反秩序的行为
说“不”，更是为了更好地呵
护彼此的权益。

“作为重要的交往方
式，中国传统的宴请文化产
生了对高端白酒依赖的虚
荣心理，炫耀性消费需求猛
增让奢侈品消费市场有了
增长空间。”

——— 四川大学经济学
院教授张红伟。

反正我每次坐飞机，看
到飞机里面的刊物我老是
觉得不幸福，因为那里面广
告描述的生活都是我不可
企及的生活。

——— 香港中文大学政
治与公共行政系主任王绍
光。

“有些批评家变成了职
业掮客，他们搬来搬去，最
后成了搬弄是非，拉帮结
伙，他们不是哄抬就是打
压，没有艺术良心，文艺生
态就给弄坏了。”

——— 上海大学创意写
作与产业研究中心主任葛
红兵教授。

“新兴市场国家货币对
美元今年以来都出现大幅
贬值，但人民币仍然是最为
坚挺的币种，近期出现的调
整属于正常现象。”

——— 中国社科院金融
研究所研究员尹中立

没有什么理由是可以践踏社会秩序的
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不能让

合法经营者心寒

编辑：
你好！
看了齐鲁晚报12月6日

的报道《对抗黑出租，正规客
车免费》，11辆滨州至博兴的
客车成了“雷锋车”。我为被
迫“学雷锋”的车主感到委
屈。正规客车有不小的运营
成本，车主为了盈利也承担
了不少风险。可是，面对运营
成本很小的“黑出租”，他们
的竞争优势不免大打折扣。

正规的竞争不过违规的，这
可能是正规客车车主很难改
变的现实，“学雷锋”也是对
抗黑出租的无奈之举。面对
这种激烈的“市场竞争”，有
关部门也不要作壁上观，他
们应该积极地保护合法经营
者的权益。否则，这样的“学
雷锋”让人心里不舒服。

读者：王伟

校长的“黑校车”

令人震惊

编辑：
你好！

看了齐鲁晚报12月6日
报道的《一校长运营“黑校
车”被免》一稿，感到不可思
议。

学校的校长竟然私改面
包车，8座车拉30多个孩子，
这不是知法犯法吗？如今公
众正普遍关注校车安全，身
为校长，竟然为了私利而无
视孩子的安全，难道那些血
淋淋的代价他看不到吗？

这个事件一方面说明了
个别教育工作者的素质欠
缺，另一方面也说明不少家
长的安全意识太差了。孩子
天天坐这样的车去上学，你

们放心吗？当然，教育主管部
门的监督也不够到位，希望
主管部门搞好师德建设，搞
好安全教育，给学生真正的
安全。

读者：高长广

重罚是让渣土车

守规的好办法

编辑：
你好！
看了齐鲁晚报12月6日

刊登的《西安渣土车4天夺3

命》，其中提到今年以来西安
已有51人被渣土车“吞没”，

深感震惊。渣土车为患，这个
问题曾经困扰过很多城市，
有些城市似乎无能为力，而
有些城市则经过整顿取得了
良好效果。渣土车之所以开
得肆无忌惮，无非是利益驱
使，争分夺秒。要让渣土车慢
下来，最有效的措施是提高
车主的违规成本。对于违规
渣土车的监督，既需要群众
举报，更应该由道路交通安
全部门主动出击，如果能像
治理酒驾醉驾一样打击违规
渣土车，我想根除这个城市
隐患是完全可以做到的。

读者：何明
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